


Граница – под контролем 
Губернатор Алексей Гордеев встретился с начальником 

пограничного управления ФСБ России по Белгородской и 
Воронежской областям генерал-майором Игорем Константи-
новым, назначенным на эту должность Указом Президента РФ 
в июле 2013 года. Они обсудили вопросы, которые касаются 
организации эффективного взаимодействия руководства ре-
гиона с пограничным управлением ФСБ. Кроме того, речь шла 
об условиях несения службы личным составом управления. 
Генерал-майор особо отметил успешную работу подразделения, 
находящегося в Воронежской области.

Далеко идущий  проект
На встрече губернатора области Алексея Гордеева с гене-

ральным конструктором инженерно-консалтинговой компа-
нии «СОЛВЕР» Радиславом Бирбраером была рассмотрена 
возможность строительства в Воронежской области стан-
костроительного завода, сообщает пресс-служба облправи-
тельства. Речь идёт о создании предприятия по производству 
металлорежущего оборудования. По словам Алексея Гордеева, 
в случае реализации проекта будет рассматриваться возмож-
ность выделения компании участка в индустриальном парке 
«Масловский». 

Родник обретёт вторую жизнь
В Подгоренском районе расчистят и благоустроят Коло-

дежанский родник. Такое решение принято после рабочей 
встречи руководителя департамента природных ресурсов и 
экологии Воронежской области Алексея Карякина и главы 
администрации Подгоренского района Романа Береснева. 
Собеседники обсудили вопросы расчистки девяти километров 
русла реки Сухая Россошь. Планируется, что разработка про-
ектной документации будет завершена в 2014 году, после чего и 
будут проведены соответствующие работы. Заодно обустроят 
и Колодежанский родник, который является особо охраняемой 
природной территорией. 

Скважину бурят без протестов
На Еланском месторождении никеля в Новохопёрском 

районе вновь начались буровые изыскания. Из шести скважин 
работа ведётся пока на одной. Остальные введут в действие в 
ближайшее время, по мере прибытия в вахтовый посёлок бу-
рильщиков. Каких-либо акций протеста или митингов пока нет. 
По периметру всего участка восстановлен забор и вывешены 
таблички «Запретная зона. Проход запрещён».

«Вечно живые» в честь Розова 
Воронежский академический театр драмы имени 

А.В.Кольцова принял участие в фестивале «В поисках Розо-
ва», приуроченном к 100-летию со дня рождения драматурга. 
Ведущими критиками были отобраны девять спектаклей по 
его произведениям. В Театральном центре «На Страстном» в 
Москве воронежцы, единственные представители российской 
театральной провинции на фестивале, показали постановку по 
«Вечно живым» Виктора Розова. Её осуществил ещё в 2000 
году народный артист России Анатолий Иванов. Все эти годы 
спектакль был в репертуаре театра. 

Пробег за здоровый образ жизни
В преддверии Всемирного дня борьбы со СПИДом студен-

ты Воронежского государственного института физической 
культуры провели акцию за здоровый образ жизни. Сотни 
желающих поддержали студентов в танцевальном флешмобе 
и пробеге по центральным улицам областного центра. Куль-
минация мероприятия состоялась у главного входа в здание 
воронежского небоскрёба: участники необычной акции запу-
стили в небо воздушные шары в виде большой красной ленты, 
как символ поддержки и надежды на будущее без СПИДа.

Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Валерий КазаноВ,  

Галина Рохмин, Виталий ЧеРниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, на дорогах гололедица; 
ветер северо-западный, порывистый, местами 
сильный; температура -2…-7.

4 декабря по области – переменная облачность, 
местами небольшой снег; ветер юго-западный; 
температура ночью -5…-10, днём -4…+1.

5 декабря по области – переменная облачность, 
ночью местами, днём повсеместно небольшой 
мокрый снег; ветер западный, порывистый; тем-
пература ночью -1…-6, днём -2…+3.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

Власть

Валерий КаЗаноВ

Как уже сообщала «Комму-
на», 29 ноября состоялось 40-е 
заседание областной думы, на 
котором был рассмотрен целый 
ряд законопроектов. Среди 
них бюджет Воронежской об-
ласти на 2014 год и плановый 
период на 2015-2016 годы, 
представленный правитель-
ством региона, доминировал 
своей значимостью. Перед тем 
как вынести его на областную 
думу, он прошёл процедуру 
общественного обсуждения, а 
депутаты подвергли главный 
финансовый документ тща-
тельному разбору в рамках со-
вместных заседаний комитетов 
экономического и социального 
блоков. Казалось бы, какие к 
нему могут быть вопросы. Но 
они нашлись у членов фракции 
КПРФ, представивших свой 
«альтернативный взгляд на 
бюджет». 

Но до того как коммунисты 
обозначили свою позицию, они 
вместе с другими депутатами 
внимательно выслушали до-
клады руководителя департа-
мента экономического разви-
тия области Анатолия Букреева 
и руководителя департамента 
финансово-бюджетной по-
литики Воронежской области 
Надежды Сафоновой, которые 
озвучили основные финансо-
вые параметры бюджета. 

Анатолий Букреев,  го-
воря о прогнозе социально-
экономического развития Во-
ронежской области на 2014 год 
и на плановый период 2015 и 
2016 годов, подчеркнул, что по 
данным Минэкономразвития 
России, прогнозный период 
2014-2016 годов будет харак-
теризоваться сложной макроэ-
кономической обстановкой, как 
глобальной, так и националь-
ной. Тем не менее, в условиях 
замедления экономического 
роста России, в целом, эконо-
мика Воронежской области на 
протяжении всего 2013 года 
демонстрирует положительную 
динамику с темпами, превы-
шающими среднероссийские 
показатели. 

По словам Анатолия Букрее-
ва, накопленный в 2011-2013 
годах потенциал развития, не-
смотря на определенные внеш-
ние ограничения, позволяет 
прогнозировать относительно 
высокие темпы развития об-
ласти и на 2014 год. Так, темп 
роста ВРП в 2014 году оцени-
вается на уровне 105 процентов, 
в 2015-2016 годах – 106 про-
центов, что превышает россий-
ский уровень в среднем на 2,5 
процентных пункта. В связи с 
этим он позитивно оценил и 
динамику доходов населения. 

Как считает Анатолий Бу-
креев, основной финансовый 
документ закрепляет фактиче-
ский переход от ручного управ-
ления к стратегической системе 
функционирования региона. 
По его мнению, консолиди-
рованные усилия позволили 
сформировать областной бюд-
жет в новом формате с исполь-
зованием государственных про-
грамм. Сегодня подготовлены 
проекты 22 государственных 
программ Воронежской обла-
сти, затрагивающие все сферы 
государственного управления 
региона.

Руководитель департамента 
финансово-бюджетной по-
литики Воронежской области 
Надежда Сафонова отметила, 
что корректировки, внесённые 
в основной финансовый до-
кумент в ходе обсуждения, в 
большинстве своём носят тех-
нический характер. Основные 
же параметры проекта бюджета 
остались неизменными. В част-
ности, доходная часть бюджета 
составит 67,8 млрд рублей, 
расходная – 79,3 млрд рублей, 
дефицит – 11,5 млрд рублей, 
или 15 процентов от общего 
объёма расходов. 
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Факторы 
устойчивого 
развития
Депутаты Воронежской 
областной думы приняли  
бюджет Воронежской об-
ласти в первом чтении. 

анатолий БожКо

Фото автора
Каждый из детсадов принял по 

20 ребятишек. Здесь есть игровые, 
спальные комнаты, буфетные, туалеты, 
комнаты для медицинского работника 
и обслуживающего персонала и изо-
лятор (если вдруг кто-то из ребятишек 
заболеет). Вся мебель подобрана под 
ребятишек. Словно игрушечные коеч-
ки, шкафчики, умывальники, столики, 
стулья.

Открытие трех детсадов, притом 
в один день, несомненно, большое 
событие. На их днях рождения по-
бывали глава муниципального района 
Василий Авдеев, руководитель Груп-
пы компаний «Агротех-Гарант» Алек-
сандр Евсеев (компания помогала в 
строительстве детсадов в Нащекино 
и Хлебородном, где находятся их хо-
зяйства), главы сельских поселений, 
руководители сельхозпредприятий.

- Мне особенно дорога Березовка, 
- сказал Василий Авдеев, поздравляя 
детишек с их праздником. - Здесь в 
1974 году начиналась моя трудовая 
биография. Село живет полнокровной 
жизнью. Здесь есть все социальные со-
ставляющие. Подведен природный газ, 
ведется строительство водопровода по 
программе «Чистая вода», открылся 
детский сад, что позволит теперь ма-
мам спокойно работать в ЗАО «Путь 
Ленина». 

А руководитель ЗАО «Путь Лени-
на» Валерий Никитин пообещал и в 
дальнейшем помогать детскому саду. 
Выделять продукты, помочь в обу-
стройстве территории.

Руководитель Группы компаний 
«Агротех-Гарант» Александр Евсеев 
передал в детские сады Нащекино и 
Хлебородного депозитные сертифика-
ты на приобретение игрушек.

Как и в двух других селах, праздник 
в Хлебородном проходил по схожему 
сценарию. Гостей встречали хлебом-
солью. Они разрезали красную лен-
точку у входа в детсад. 

Выступая от имени родителей, мать 
пятерых детей Наталья Ильшинская 
поблагодарила всех, кто участвовал в 
строительстве этого детсада.

- Такому садику, - отметила она, - 
позавидуют и в большом городе. Здесь 
словно в сказку попадаешь. Говорят, 
что волшебники создают чудеса. Это 
не совсем так. Их творят беспокойные 
люди с доброй душой. 

С вводом в эксплуатацию трех 
новых детских садов теперь их в Ан-
нинском районе стало 16. До конца 
года намечено открытие детского сада 
на 60 мест в селе Бродовое. И тогда 
детские дошкольные учреждения в 
районе будут посещать около 1200 
ребятишек, что составит 70 процентов 
от потребности. 

– Но уже в ближайшем будущем 
эта проблема будет полностью снята, 
– рассказал «Коммуне» глава Аннин-
ского района Василий Авдеев. – Так, 
сейчас ведется возведение типового 
дошкольного учреждения на 220 мест в 
Анне, в течение следующего года будут 
открыты детсады при школах в Новом 
Курлаке, Новой Жизни, Больших 
Ясырках и Никольском. Рассматрива-
ется вопрос о строительстве такого же 
детсада в Верхней Тойде.

В подарок детворе
событие | В Аннинском районе открылись детские сады сразу в трёх сёлах: Берёзовке,  
Нащёкино и Хлебородное
Разместили их в переоборудованных помещениях средних школ, 
которые высвободились в связи с сокращением числа учащих-
ся. Подобное не новинка для аннинского района. еще пять лет 
назад в школьных зданиях обосновался детский сад в поселке 
новонадеждинском, в 2011 году - в Пугачевском, а в начале ны-
нешнего года - в николаевке и Круглоподпольном. Так что опыт 
в реконструкции помещений для детсадов подобного типа был 
солидный, и потому три дошкольных учреждения появились в 
рекордно короткие сроки - менее чем за три месяца. а деньги на 
эти цели выделены из областного, районного бюджета, средств 
сельхозпредприятий и инвесторов.

Лилия Сорокович показывает детям Мише и Маше их второй дом - 
детсад в Березовке.

Валерий КаЗаноВ 

нововоронеж. Фото автора
Казалось бы, всё просчитано, 

продумано до мелочей. Однако, 
несмотря на это, на лицах всех 
тех, кто задействован в уникаль-
ной операции, можно прочитать 
волнение. 

- Это последнее тяжеловесное 
оборудование, которое откры-
вает нам прямую дорогу к кон-
структивному завершению всего 
здания реактора первого энерго-
блока, - отметил управляющий 
Нововоронежским филиалом ОАО 
«Атомэнергопроект» Александр 
Пендюрин. 

Он напомнил, что транспорт-

ный шлюз прибыл в Нововоронеж 
из Волгодонска водным путём. 
Иначе, как на грузовой барже, до-
ставить целиком столь крупнога-
баритный груз, который весит 228 
тонн, было бы просто невозможно. 
Причём, как рассказал журнали-
стам Александр Пендюрин, вес 
корпуса шлюза на подъёме  уве-
личился. Один только гак крана 
весит 9,5 тонны плюс такелажные 
приспособления. И на выходе по-
лучается, что поднять на высоту 
девятиэтажного дома предстоит  
все 250 тонн.

Доверили это сделать гусенич-
ному крану немецкого производ-
ства «Demag». Его грузоподъем-
ность - 1250 тонн, а высота 110 

метров. Это самый мощный кран в 
России. Кран впечатляет не только 
своими размерами, но и техниче-
скими возможностями. Кабина 
крановщика, в буквальном смысле 
слова, напичкана «умными» при-
борами, техническими приспосо-
блениями.

Главные действующие лица 
в сложнейшей технологической 
операции – специалисты МСУ-4 
ОАО «Энергоспецмонтаж» (вхо-
дит в контур управления ОАО 
«Атомэнергопроект»). Они уже 
выполняли работы по монтажу 
корпуса реактора, парогенераторов 
и другого оборудования реакторно-
го отделения. 

Люди, техника застыли в ожи-
дании команды, но её всё ещё нет.  
Холодный осенний ветер пробира-
ет до костей.  

- А почему не поднимают? – не 
удержавшись, спросил кто-то из 
журналистов Александра Пендю-
рина.

- На данный момент бортовой 
компьютер крана тестирует в 
автоматическом режиме все его 
системы,  - пояснил тот. - Как 
только главный  механик доложит 
о готовности грузоподъёмной тех-
ники, так сразу начнём. 

Как оказалось, существуют и 
ограничения при подъёме такого 
крупногабаритного оборудования. 
В частности, сила ветра не должна 
превышать 14 метров в секунду.  
Начинаем судорожно гадать: а 
какой же сейчас силы ветер? Ни-
кому не хотелось возвращаться в 
редакцию, не увидев до конца весь 
процесс.

Затянувшуюся паузу прервал 
звонок мобильного телефона.  На-
чальник стройки, выслушав доклад, 
даёт добро на подъём  шлюза:

 -  Всё нормально: все системы 
крана в исправном состоянии,  
ветер до 10 метров, порывистый. 
Можно начинать.
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Заключительный  аккорд 
в атомном исполнении

репортаж | На Нововоронежской АЭС-2  «прокладывают» транспортный коридор

на нововоронежской аЭС-2 – знаковое событие: начат 
монтаж уникального в своем роде транспортного шлюза. 
Такое оборудование на российской аЭС монтируется впер-
вые. за беспрецедентной операцией наблюдал корреспон-
дент «Коммуны».

Потребовалось около полутора часов, чтобы «Demag» поднял 250 тонн  на высоту девятиэтажного дома.

Проверять внезапно
Роспотребнадзор сетует на массовое уклонение произво-

дителей и продавцов продуктов питания, а также ресторанов 
и кафе от проверок и предлагает сделать их внезапными. Соот-
ветствующий законопроект санитарный регулятор разместил 
на портале раскрытия информации о подготовке проектов 
нормативных актов. Сейчас владельцы бизнесов уклоняются 
от проверок под предлогами проведения ремонта или от-
сутствия ответственных из-за болезни, отмечает ведомство. 
Кроме того, отправка уведомления о проверке позволяет им 
уничтожать доказательства нарушений, а это препятствует 
наказанию виновников. 

Штурмовали Дом правительства
В понедельник в Бангкоке возобновился штурм Дома пра-

вительства, сообщает Третий национальный телеканал Таилан-
да. Его штурмовали антиправительственные демонстранты, 
которые добиваются отставки кабинета министров Йинглак 
Чинават. Против протестующих использовали слезоточивый 
газ, демонстранты отвечали «пинг-понговыми» бомбами 
и бросали обратно дымовые шашки. Правительство Таиланда 
восстановит спокойствие в стране в ближайшее время, заявил 
2 декабря в телеобращении к нации вице-премьер и министр 
иностранных дел Таиланда Сурапхонг Товичакчайкун. 
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Для участия в работе жур-
налистского собрания при-
были председатель Союза 
журналистов России Все-
волод Богданов и секретарь 
СЖР Рафаэль Гусейнов, ру-
ководитель информационно-
аналитического центра на-
циональной ассоциации теле-
видения Владимир Лившиц, 
советник генерального дирек-
тора ЮНЕСКО Генрих Юш-
кявичус, известный российсий 
журналист, ведущий Первого 
канала Максим Шевченко. 
Гости и представители во-
ронежских СМИ обсудили 

актуальные вопросы развития 
газет и телевидения в России. 
Разговор шёл о взаимоотноше-
ниях прессы с исполнительной 
властью и почтой, а также ре-
шениях проблем перестройки 
региональных телеканалов в 
связи с началом прекращения 
действия аналоговой систе-
мы телевидения и переводом 
его на «цифровое» вещание. 
Сегодня предполагается про-
ведение в областном Доме 
журналистов «круглого сто-
ла» с редакторами районных 
газет Воронежской области и 
просмотр фильмов-призёров 
международного фестиваля 
«Профессия – журналист».

Разные взгляды  
на суть журналистики 
Вчера в Воронеже начал работу медиафорум «Пер-
спективы региональных Сми и новые формы их 
деятельности». 



Наряженные в на-
циональные одежды 
артисты художествен-
ной самодеятельности 
встречали дорогих 
гостей хлебом-солью да 
раздольными русскими 
песнями в фойе районно-
го Дома культуры «Юби-
лейный», который после 
капитальной реставра-
ции стал площадкой для 
проведения официаль-
ных мероприятий и люби-
мым местом отдыха всех 
калачеевцев. 

Марина Калинина

Так повелось, что перед дол-
гой церемонией чествования 
передовиков аграрной нивы 
организаторы праздника устра-
ивают для гостей выставку-
ярмарку - своеобразную витри-
ну результатов крестьянского 
труда. По тому, что выставлено 
на прилавки, можно судить, что 
и какого качества выращивают 
на калачеевской земле.

Чего только не было пред-
ставлено на щедрых и обильных 
столах! Десятки наименований 
хлебобулочных, колбасных и 
молочных изделий, сало солё-
ное и копчёное, мясные грудин-
ки и окорока. И обязательно 
везде мёд свежей качки. Одним 
словом, праздному народу кре-
стьяне наглядно показали, что 
жива ещё деревня, что есть в 
ней что подать на стол и чем за-
кусить. Гости тоже не терялись 
– с удовольствием пробовали 
угощения, со знанием дела сма-
ковали хорошо знакомый вкус 
местной продукции. 

Закупив ароматных делика-
тесов, калачеевцы не спешили 
отходить от прилавка: советы 
и рецепты выдавались здесь 
бесплатным приложением к 
товару – как не послушать 
специалистов?

Выставочные ряды пустели 
на глазах. Но и производители 
тоже не лыком шиты: их запас-
ники, казалось, не закончатся 
никогда.

Однако приехали много-
численные гости в Калач не 
только за угощениями. На Руси 
давно повелось – после труд-
ной работы так отдохнуть на 
большом миру, чтобы хватило 
сил на предстоящие трудовые 
подвиги. Поэтому и праздник 
здесь готовили в основном два 
отдела администрации – сель-
ского хозяйства и культуры. 
Думается, такое сочетание 
очень символично, ведь хлеб 
и песня всегда рядом идут. На 
селе особенно.

Ровно в одиннадцать часов 
выставочный зал заметно опу-
стел, поскольку народ пере-
местился в актовый зал РДК. 
Зазвучали фанфары, и на сцене 
появился глава администрации 
Калачеевского района Николай 
Котолевский.

- Я благодарю всех труже-
ников полей и ферм за чест-
ный и добросовестный труд, 
- сказал Николай Тимофеевич, 
открывая праздник. - Этот год 
для нашего района был не-
простым. Погода не жаловала 
крестьян ни весной, ни летом, 
в результате чего план сева 
озимых удалось выполнить 
только на 80 процентов, а на 
уборку всех поздних культур 
потребовались дополнитель-
ные материальные и финан-
совые ресурсы. Кроме того, в 
районе был зарегистрирован 
очаг африканской чумы сви-
ней, который заставил уни-
чтожить более 25 тысяч голов. 
Бедствие нанесло огромный 
вред и районной экономике, и 
многим калачеевским семьям. 
Но, несмотря на испытания, 
сельхозпроизводителям всех 
форм собственности удалось 
добиться хороших результатов 
- собрать почти 97 тысяч тонн 
зерна, свыше 140 тысяч тонн 
сахарной свеклы, почти 45 
тысяч тонн подсолнечника. 

Активно ведётся обнов-
ление машинно-тракторного 
парка - под будущие урожаи в 
текущем году хозяйства района 
приобрели тракторов, комбай-
нов, а также другой техники и 
оборудования на общую сумму 
более 130 миллионов рублей. 

Заготовлено 9 тысяч тонн 
сена, 13 тысяч тонн сенажа, 34 
тысячи тонн силоса, что покры-
вает потребности животновод-
ства в районе. Производство 
молока в хозяйствах составило 
11,5 тысячи тонн, средний удой 
– 3397 килограммов от одной 
коровы, что несколько выше 

аналогичных показателей про-
шлого года. 

Николай Котолевский на-
помнил о том, что наращивание 
объемов производства молока 
– задача для калачеевцев зло-
бодневная. В скором времени 
после реконструкции начнет 
работу сыродельный завод, 
который сможет принимать 
по 250 тонн молока в сутки. 
Администрация района при-
лагает все усилия для того, 
чтобы обеспечить мощности 
завода именно калачеевским 
молоком и дает «зеленый свет» 
его производителям. Кроме 
того, заметно увеличились 
объемы государственных мер 
поддержки. Есть резервы и для 
успешного развития мясного 
животноводства. 

Большая работа 
уже проделана под 
урожай 2014 года: 
посеяно 27 тысяч 
тонн озимых, под-
готовлено 100 про-
центов площади вспашки. В 
целом сельскохозяйственный 
комплекс района имеет все 
предпосылки для достижения 
более высоких производствен-
ных и финансовых результа-
тов.

Теплые слова поздравлений 
прозвучали и в адрес коллек-
тивов предприятий перера-
батывающей промышленно-
сти, которые издавна славили 
район. Это ОАО «Комбинат 
мясной Калачеевский», ОАО 
«Комбинат хлебопродуктов 
«Калачеевский», хлебозавод, 
ООО «Кристалл», где на высо-
ком уровне организован произ-
водственный цикл. 

Значимую поддержку аграр-
ному комплексу района ока-
зывает и государство в лице 
федеральных и областных 
властей. Николай Котолевский 
напомнил, что за 10 месяцев 
текущего года в хозяйства 
было направлено более 180 

миллионов рублей, еще 20 
миллионов – на подходе. Не-
малые средства выделяются 
на строительство и ремонт 
детских и медицинских учреж-
дений, дорог с твердым покры-
тием, а через месяц в поселке 
Пригородный откроет двери 
современный физкультурно-
оздоровительный комплекс 
с плавательным бассейном, о 
котором так долго мечтали все 
жители района. 

С успешным завершением 
сельскохозяйственного года, с 
достойными показателями рабо-
ты калачеевцев поздравил глава 
района Василий Шулекин. Ему 
досталась приятная миссия вру-
чить почетные грамоты от Во-
ронежской областной думы ве-

теранам сельскохозяйственного 
производства. На сцену один 
за другим поднялись главный 
технолог Екатерина Бондарева, 
тракторист-машинист Виктор 
Бондарев, комбайнер Юрий 
Дуппер, машинист паровых 
турбин Иван Лубянский, опе-
ратор машинного доения Мария 
Подлубная, главный инженер 
Василий Тарасенко, водитель 
Сергей Шевцов. Почетные 
грамоты от регионального отде-
ления партии «Единая Россия» 
получили электрогазосварщик 
Иван Вербицкий, оператор по 
искусственному осеменению 
Галина Дубовская, тракторист-
машинист Виктор Лысиков, 
сушильщица сахара Валентина 
Пономарева, оператор по до-
ращиванию Галина Трунова, 
водитель Александр Чижиков 
и многие другие.

Этот день навсегда останется 
в памяти председателя колхоза 
«Большевик» Алексея Шаба-

нова, исполнительного дирек-
тора АПК «Союз-Агропром» 
Василия Пацева и директора 
Управления социальной за-
щиты населения Калачеевского 
района Людмилы Сериковой. В 
этом году депутаты райсовета 
сделали исключение и награ-
дили высоким званием «Почёт-
ный гражданин Калачеевского 
муниципального района» не 
одного, а сразу трех человек. 
Им торжественно вручили 
диплом о присвоении звания, 
медаль и красную ленту. 

Алексей Шабанов несколь-
ко раз поднимался на сцену за 
наградами и подарками. Опыт 
его работы подтверждает давно 
известную истину о том, что 
земля-матушка ценит разум-

ного и заботливого 
собственника, ответ-
ственного руководите-
ля, который озабочен 
не тем, чтобы выжать 
из своих гектаров все 
соки, а, прежде всего, 

поиском новых путей рачитель-
ного хозяйствования. И только 
такого хозяина земля готова 
одарить щедрым урожаем.  

Тепло и душевно поздравила 
аграриев глава города Калач 
Татьяна Мирошникова: 

- В этот праздничный день я 
выражаю слова признательно-
сти всем тем, кто от зари до зари 
трудится на родной земле, тем, 
кто ежедневно обеспечивает 
горожан свежими продуктами 
питания. Пусть плоды вашего 
труда будут самыми щедрыми, 
а труд – благодарным. 

Зал взорвался аплодисмен-
тами, когда на сцену стали 
подниматься труженики, слава 
о которых ещё недавно гремела 
на всю область. Какие имена, 
какие люди! Екатерина Зот-
кина, избиравшаяся депутатом 
Верхового Совета СССР, Заслу-
женный агроном РСФСР Дина 
Попова, ветераны труда Ольга 
Есаулова, Екатерина Зенина, 

Галина Гудимова, Валентина 
Непокрытая, Иван Овчарен-
ко, Виктор Путилин, Татьяна 
Трунова, Василий Чумаков. Их 
помнят, их ценят, их уважают! И 
самое удивительное и отрадное 
заключается в том, что среди 
ветеранов немало таких, кто в 
меру сил продолжает занимать-
ся крестьянским трудом. 

В продолжение эстафеты 
поколений на сцену вышли 
передовики нынешних лет. 
Награды «стахановцам XXI 
века» вручали заместитель 
руководителя Управления 
делами Воронежской области 
Павел Толстых, сотрудник де-
партамента аграрной политики 
Сергей Острецов. 

В число тех, кто удостоился в 
этот день наград, вошли лучшие 
сельскохозяйственные пред-
приятия района - ЗАО «Ма-
нино» (руководитель Сергей 
Трибунских), достигшее в этом 
году второго результата в Во-
ронежской области по надоям 
молока на одну корову – 8100 
килограммов, ООО «Нива» 
(руководитель Александр Кугу-
тов), ИП глава КФХ Мирошни-
ков С.И., колхоз имени Куйбы-
шева (руководитель Алексей 
Вербицкий), ООО «Чернозе-
мье» (руководитель Николай 
Жулев) и многие другие. 

Приятную процедуру на-
граждения перемежали му-
зыкальные и танцевальные 
номера в исполнении калаче-
евских ансамблей и народных 
коллективов. 

Праздник праздником, а 
требовательный глава админи-
страции не уставал повторять, 
что в следующем году предсто-
ит решить серьезную задачу - 
войти в число районов-лидеров 
по сельскохозяйственному 
производству. Резервы для 
того, чтобы этого добиться и 
эффективно работать в новых 
условиях, у Калачеевского 
района есть.

 Калачеевский район твёрдо наме-
рен войти в число лидеров сельхоз-

производства в Воронежской области. 
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Татьяна ЮШКина

Специалисты знают, как 
непросто вырастить на юге об-
ласти хороший урожай: район 
находится в зоне рискованного 
земледелия. В полеводстве и 
растениеводстве – ориентир 
на современные методы об-
работки почвы, новые сорта. 
В подавляющем большинстве 
коллективных и фермерских 
хозяйств нормой стали высокая 
агротехника, грамотное при-
менение удобрений и средств 
защиты растений, умелая сор-
товая политика. 

Очень непросто пришлось 
аграриям преодолевать объ-
явленный в мае режим чрез-
вычайного положения по 
поч венной засухе. И всё же с 
каждого гектара удалось со-
брать в среднем по району 19,6 
центнера зерновых культур. 

Самые весомые колосья 
получили в ООО «Агросоюз» 
- 29,5 центнера с гектара, ООО 
«Степное» - 25,4. Подсолнеч-
ник самым урожайным стал в 
СХА «Луговое» - 26,8 центнера 
с гектара. Кукуруза – в СХА 
«Родина» - 69,7 центнера с 
гектара. 

Из 44 тысяч тонн собран-
ного в этом году зерна озимой 
пшеницы 85 процентов являет-
ся продовольственной. Такой 
показатель достигнут впервые 
за всю земледельческую исто-
рию Богучарского района.

Глава администрации Бо-

гучарского муниципального 
района Валерий Кузнецов адре-
совал самые тёплые слова всем, 
кто внёс весомый вклад в уро-
жай этого года. Своим трудо-
любием, природной мудростью 
и богатым опытом хлеборобы 
района снова подтвердили ис-
тину: когда есть урожай, то бу-
дет и мир, и достаток. Валерий 
Васильевич подчеркнул, что 
нынешний успех – это общий 
результат!

Район хоть и подтвердил 
репутацию зоны рискованного 
земледелия, но вместе с тем 
и школы передовой науки и 
практики. Мы побеседовали 
с руководителями хозяйств, 
которые добились высоких 
результатов в работе. 

- В этом году мы неплохо 
поработали и стали первыми 
по урожайности зерновых в 
районе, собрав 29,5 центнера 
с гектара, - рассказал дирек-
тор ООО «Агросоюз» Андрей 
Агафонов. - Полагаемся на 
свой опыт. Строго выдержива-
ем технологию: своевременно 
посеяли, вовремя в сжатые 
сроки и практически без потерь 
убрали - для этих целей приоб-
рели новый комбайн. На нём 
работали не только на своих 
полях, но и оказывали помощь 
ближайшим соседям - мелким 
фермерским хозяйствам. Все 
члены нашего коллектива, а 
это 17 человек, люди работя-
щие и ответственные. Если в 
предыдущие девять лет рабо-
ты у нас была очень большая 

текучесть кадров, то сегодня 
её нет вовсе. В основе нашей 
работы лежат дисциплина и 
понимание общих задач. На 
сегодня сложился коллектив, 
который не надо заставлять 
работать. Достаточно опреде-
лить задачи. Я горжусь своим 
коллективом. 

Андрей Анатольевич до 
2004 года работал главным 
экономистом военного сов-
хоза «Вишнёвый». Отделился 
с единомышленниками, начав 
с 450 гектаров, постепенно 
увеличив площади посевов до 
1560 гектаров. Сегодня на ней 
возделывают пшеницу, ячмень, 
овёс, кукурузу, подсолнечник и 
другие культуры.

Следит за новинками, ре-
зультатом посещения одной из 
последних выставок «Воронеж 
- Агро» стало приобретение 
нового комбайна. Делятся и 
своим опытом. 

- Я – человек крестьянской 
закалки, - вступает в разговор 
директор ООО СХП «Колос» 
Сергей Капустин. - После окон-

чания техникума и службы 
в армии вернулся в колхоз. 
Работал 10 лет механизатором, 
столько же - бригадиром. Кол-
лектив подобрался серьёзный 
и квалифицированный. Пона-
чалу было, конечно, непросто, 
но хорошо, что люди поддер-
жали, а это много значит. Беру 
пример с родителей. Жаль, что 
молодёжь слабо идёт в сельско-
хозяйственное производство, 
средний возраст в нашем кол-
лективе - 40-45 лет. 

Я люблю эту землю, хотя на 
ней очень непросто работать. 
Мелиорация – дело хорошее, 
однако это для нас пока мечта. 
Но если бы государство помог-
ло нам в этом и взяло на себя 
часть затрат, то мечта скорее 
стала бы явью. 

Есть что сказать и председа-
телю ООО «Степное» Василию 
Мироненко: 

- К празднику мы пришли с 
хорошим настроением и с не-
плохой урожайностью - выше 
среднего. Зерновые - около 25 
центнеров с гектара, кукуруза 

– около 50, подсолнечник – в 
пределах 20, просо хорошее 
уродилось в этом году. Стре-
мимся расширять набор по-
севных культур, соблюдаем 
севооборот. Пробуем различ-
ные сорта подсолнечника, ис-
пользуем зарекомендовавшие 
себя сорта пшеницы – напри-
мер, тарасовской селекции, 
применяем микроудобрения. 
В нашем коллективе около 
50 человек. Основной костяк 
составляют механизаторы и 
водители. Вячеслав Поповцев, 
Александр Богачёв, Анатолий 
Шаповалов, Алексей Своево-
лин – стабильно показывают 
хорошие результаты. 

Беспокоит то, что вырастим 
хороший урожай при наших-
то частых засухах, радуемся, а 
тут - обвал цен. Поэтому мы не 
спешим сразу продавать свою 
продукцию. Кукурузу сушим, 
надеемся, что цена будет хоро-
шая зимой и весной. Пшеничку 
и просо немного придержим. 
Это наш стиль ведения хозяй-
ства. А ещё - мы не пользуемся 
кредитами. Живём за свой 
счёт. Не помешала бы нам и 
более ощутимая помощь от 
государства. 

Почётные грамоты, денеж-
ные премии и ценные подарки 
вручены всем, кто вложил ча-
стицу труда в хлебный каравай 
района. В праздничном концер-
те приняли участие учащиеся 
Богучарской детской школы 
искусств.

Глава администрации Бо-
гучарского муниципального 
района Валерий Кузнецов по-
делился планами:

 - У меня сложилось твёрдое 
мнение, что здесь, на богучар-
ской земле, живут и работают 
очень трудолюбивые и ответ-
ственные за своё дело люди. 
Это они определяют социально-
экономическое развитие на-
шей территории. Что касается 
сегодняшнего праздника, то я 
скажу одно: он удался! И мы 
уже идём дальше: договорились 
с Железнодорожным районом 
Воронежа сделать совместный 
творческий проект и приуро-
чить его к знаменательным 
событиям. Волею судьбы в своё 
время мне довелось быть главой 
Железнодорожного района, а 
теперь – Богучарского. Поэтому 
этот мост мы используем как 
точку опоры для совместного 
движения вперед. 

Есть точка опоры
Как живёшь, село? | В Богучаре торжественно и ярко провели главный профессиональный праздник –  
День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности 

Глава администрации Богучарского муниципального 
района Валерий Кузнецов (справа) вручает почётную 
грамоту руководителю СХА «Истоки» Михаилу Колтакову.

Дом культуры встречал передовиков и ветеранов 
отрасли, руководителей сельхозпредприятий и 
крестьянско-фермерских хозяйств, лучших работни-
ков перерабатывающих предприятий района. В фойе 
была развёрнута богатая выставка разнообразной 
продукции, которую выращивают и производят в 
хозяйствах района. 

ТольКо цифры
 Аграрный сектор Богучарского района насчитывает 24 кол-

лективных сельхозпредприятия, свыше 100 крестьянско-
фермерских хозяйств, 12 предприятий переработки сельхоз-
продукции. В целом в отрасли трудится более трех с половиной 
тысяч человек.

 В районе 115 тысяч гектаров пашни. В 2013 году валовой сбор 
зерна составил более 100 тысяч тонн, подсолнечника – 25 
тысяч тонн.

 Наивысшей урожайности зерновых достигли ООО «Агро-
союз» - 29,5 центнера с гектара, ООО «Степное» - 25,4. 
Подсолнечник самым урожайным стал в СХА «Луговое» 
- 26,8 центнера с гектара. Кукуруза – в СХА «Родина» -  
50 центнеров с гектара.

Ф
от

о 
ал

ек
са

нд
ра

 М
ан

уй
л

о
Ва

.

Калач славен хлебом
С места события | В Калачеевском районе подвели итоги сельскохозяйственного года и наметили планы на будущее
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При этом собственные доходы области запланированы в 
размере 55, 3 млрд. рублей, что на 13,4 процента больше, чем 
в 2013 году. Также в документе представлены прогнозируемые 
показатели доходов и расходов региона на 2015 и 2016 год. Так, 
доходная часть бюджета 2015 года запланирована на уровне 
71,427 миллиарда рублей, расходы – 73,905 миллиарда рублей. 
Предполагаемый дефицит составит 2,478 миллиарда рублей 
(или 1,1 процента). 

Главной особенностью бюджета 2014 года станет то, что его 
расходы на 98 процентов сформированы по программно-целевому 
принципу, то есть органы власти будут отчитываться не просто 
за исполнение сметы, а за эффективное использование средств, 
достижение конкретных показателей. Как отметил председатель 
областной думы Владимир Ключников, по уровню программно-
целевого расходования средств наш регион занял третье место 
в Российской Федерации. Остальные субъекты оказались пока 
не готовы в столь полном масштабе перейти на новую систему 
расходования бюджетных средств. 

Значительно усиливается социальная направленность глав-
ного финансового документа области – она составляет более 
80 процентов его расходов. Средства в бюджете на реализацию 
мероприятий по Указам Президента РФ о повышении зарплаты 
работникам бюджетной сферы, обеспечении жильем детей-сирот, 
строительстве детских садов, переселении граждан из аварийного 
жилья и другие предусмотрены в полной мере. 

Проект областного закона «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Воронежской 
области на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов», 
представленный заместителем директора Территориального 
фонда ОМС Татьяной Воеводиной, депутаты приняли сразу в 
двух чтениях. Как отметила она, проект бюджета Фонда сфор-
мирован в соответствии с требованиями бюджетного законо-
дательства, сбалансирован по доходам и расходам и составляет 
в 2014 году 17,3 млрд. рублей, в 2015 году – около 20 млрд. 
рублей, в 2016 году – 20,8 млрд. рублей. Татьяна Воеводина 
подчеркнула, что представленный им законопроект отражает 
переход к принципиально новому этапу в развитии ОМС Во-
ронежской области, для которого характерны новые задачи, вы-
сокие объёмы финансирования, новые правила взаимодействия 
со всеми участниками системы обязательного медицинского 
страхования. И все это будет подчинено решению главной зада-
чи – повышению качества и доступности медицинской помощи 
жителям Воронежской области. 

В ходе обсуждения бюджета руководитель Контрольно-
счётной палаты (КСП) Воронежской области Вячеслав Олемской 
остановился на ряде проблемных вопросов: 

- Мы видим, что при снижении числа официально зарегистри-
рованных безработных идет и снижение общего числа рабочих 
мест в регионе. Это свидетельствует об уходе части предприни-
мателей в тень. Я считаю, необходимо обратиться в налоговые 
органы для принятия мер, которые позволят не допустить резкого 
снижения налогов и сборов.

Вячеслав Олемской также выразил обеспокоенность сниже-
нием темпов газификации области. Кроме того, председатель 
КСП предложил депутатам задуматься над целесообразностью 
функционирования многочисленных дорожных фондов муни-
ципальных образований.

Свой, «альтернативный взгляд на бюджет», изложил пред-
ставитель фракции КПРФ Константин Ашифин. Он отметил, 
что главный финансовый документ года подготовлен профес-
сионально и грамотно, но фракцию коммунистов не устраивает 
тенденция роста государственного долга области и максимальный 
уровень дефицита бюджета. 

 - Внутренний долг области, увеличиваемый для покрытия 
дефицита, составит 19,7 млрд. рублей, - сказал Константин Аши-
фин. – Если соответствующий уровень дефицита сохранится в 
следующем году, то долг возрастёт до 27 млрд. рублей.

  При этом он обратил внимание на то, что сохраняется низ-
кая бюджетная обеспеченность на одного жителя области. По 
словам Константина Ашифина, если по России этот показатель 
составляет 62 тысячи рублей, то в Воронежской области –  
37 тысяч рублей.

Не устраивает его и заложенная в бюджете тенденция со-
кращения расходов, направляемых на экономическое развитие 
региона. 

 - 81 процент мы вкладываем просто в исполнение социальных 
обязательств, - сказал он. – Тогда как на развитие региона должно 
идти около 50 процентов расходной части. Только тогда мы обе-
спечим устойчивое развитие экономики области.

 К тому же Константин Ашифин раскритиковал финансовую 
политику Федерального центра по распределению субсидий 
между регионами. По его мнению, деньги, собираемые с регионов, 
Центр тратит на сомнительные имиджевые проекты, такие, как 
Олимпиада в Сочи, различные саммиты, требующие больших 
финансовых затрат.

 - Фракция КПРФ голосует против бюджета области, - подвёл 
итог Константин Ашифин. – Таким образом, мы хотим указать на 
глубокие проблемы, существующие в нашем регионе.

 Заместитель председателя комитета по экологии и при-
родопользованию, «единоросс» Сергей Почивалов в ответ на 
выступление Константина Ашифина отметил, что Олимпиада 
– важнейшее для престижа страны событие, которого ждут мил-
лионы россиян. Что же касается роста долговых обязательств 
области, то, по мнению Сергея Почивалова, их часть может быть 
со временем списана или погашена за счет бюджета Федерального 
центра в случае успешной реализации тех производственных 
проектов, под развитие которых привлекаются областью финан-
совые ресурсы. 

  А председатель комитета по собственности и тарифам Пётр 
Семёнов счёл предложение Константина Ашифина неэтичным: 

 - У всех депутатов была масса возможностей высказать в ходе 
обсуждения бюджета любую критику, внести свои предложения 
в документ. Но ни от Константина Ашифина, который, кстати, 
является членом комитета по собственности и тарифам, ни от 
фракции КПРФ они не поступили. Я считаю, что при отсутствии 
конкретных предложений по изменению параметров бюджета 
голосовать против него – неэтично. 

 Председатель областной думы Владимир Ключников напом-
нил депутатам, что многие из них, сами неоднократно выступая 
в региональном парламенте, приводили как пример успешного 
экономического развития Белгородскую область.

 - Так вот, государственный долг Белгородской области 45 млрд. 
рублей. При бюджете в 39 млрд. рублей. При этом экономика и 
социальная сфера Белгородской области успешно развиваются, 
- резюмировал Владимир Ключников. 

 В итоге «за» проект бюджета-2014 высказалось 38 депутатов 
из 45 присутствующих. Таким образом, главный финансовый 
документ области на следующий год был принят в первом 
чтении. 

 После этого депутаты рассмотрели ещё целый ряд вопро-
сов. Что касается документов, имеющих социальную направлен-
ность, то среди них – Закон № 1607-5-ПЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Воронежской области». Как 
отметил председатель областной думы Владимир Ключников, 
этот законопроект подготовлен с целью принятия дополни-
тельных мер, стимулирующих практику принятия гражданами 
на воспитание детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, в семью. 

 - Принятие этого закона позволит нам увеличить размер еди-
новременной денежной выплаты усыновителям, проживающим 
в сельской местности, на 25 процентов, - сказал он. 

Глава администрации района Николай Котолевский (в центре)  
и глава района Василий Шулекин награждают передовиков. Ни один праздник в Калаче не обходится без душистого каравая.
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Cудебный очерк
Борис Ваулин 

(Окончание. 
Начало в № 175-178).

Как известно, любой судеб-
ный процесс не обходит-

ся без самых разных экспер-
тиз – судебно-медицинских, 
психолого-психиатрических, 
автотехнических, почерковед-
ческих и доброго десятка дру-
гих. Проводить подобные ис-
следования должны не только 
специалисты высокого класса, 
поскольку от их заключения за-
висит нередко судьба человека, 
но, самое главное – они должны 
быть экспертами. То есть людь-
ми не только обладающими 
глубокими знаниями в сво-
их областях, но и умеющими 
проанализировать и оценить 
полученные результаты при-
менительно к расследуемому 
делу. Далеко не каждый хоро-
ший специалист может спра-
виться с этим, поэтому УПК 
РФ и требует, чтобы следствен-
ные органы проведение экс-
пертизы по уголовным делам 
поручали только специальным 
экспертным учреждениям. По-
чему следователи весьма часто 
выбирают в качестве экспертов 
преподавателей различных 
вузов, остаётся только дога-
дываться. 

Вот и следователь след-
ственного управления старший 
лейтенант юстиции А.Ширяев 
поручил проведение комисси-
онной экспертизы сотрудникам 
Воронежского педуниверсите-
та - доценту кафедры коррек-
ционной психологии Ю.Юрову 
и старшему преподавателю 
кафедры практической психо-
логии И.Дмитроченковой. В 
заключение своего исследова-
ния оба указали стаж работы в 
качестве эксперта-психолога: у 
Юрова – 31 год, у Дмитрочен-
ковой – 27 лет. Сотрудникам 

вуза предстояло ответить на два 
вопроса. Первый: имеются ли в 
поведении Тутаева признаки, 
указывающие на правдивость 
даваемых им показаний, либо 
признаки лжи? Второй: в каком 
эмоциональном состоянии он 
находился во время опроса  
29 ноября 2011года? 

Как выяснил суд, в кабинете 
на улице Бахметьева, в доме 
№ 10, где студента Тутаева 
«опрашивали» капитаны по-
лиции Липухин и Меркелов, 
установлено записывающее 
видеоустройство. Руководите-
ли отдела, в котором работают 
эти офицеры, занимают другой 
служебный кабинет, и могут 
включать запись без ведома 
своих подчинённых. Вот и в 
тот день офицеры не знали, 
когда была включена запись 
их работы с задержанным. 
Следователи изъяли этот диск 
с видеозаписью и представили 
его для анализа экспертам из 
педуниверситета.

Изучив запись, Юров и 
Дмитроченкова обнару-

жили, что «в высказываниях 
потерпевшего не проявляется 
истинная личная позиция, 
присутствует чрезмерная точ-
ность, свойственная лживым 
высказываниям. …присутству-
ют следующие показатели лжи: 
защита рта рукой, прикоснове-
ние к носу, потирание века, по-
чёсывание носа… нервозность 
в поведении, появление дрожи 
в голосе… эмоциональный про-
филь свидетеля даёт основания 
сомневаться в правдивости 
показаний потерпевшего Тутае-
ва». Второй вывод экспертов 
таков: «Тутаев находился в 
подавленном, напряженном 
состоянии, которое могло ока-
зать влияние на характер его 
показаний». 

Видимо, суд смутило ото-
ждествление лжи с «потира-
нием века» и «почёсыванием 
носа». Что касается «напря-

жённого состояния», то оно, 
вероятнее всего, возникнет у 
самого законопослушного и 
спокойного гражданина, когда 
его привезут на беседу в любое 
правоохранительное учреж-
дение. Удивителен был и тот 
факт, что подписи авторов это-
го заключения были почему-то 
заверены начальником управ-
ления кадров университета. 

Как бы там ни было, труд 
этих специалистов, так и не 
представивших документы о 
стаже их работы экспертами, 
суд «оценил критически». Сто-
рона защиты предложила дать 
показания ведущего эксперта 
Курской лаборатории судебной 
экспертизы Д.Бердникова. Со-
гласно им «в ходе производства 
видеозаписи и непосредствен-
но перед ней негативное пси-
хологическое воздействие на 
Тутаева не оказывалось … нет 
признаков того, что он подвер-
жен какому-либо негативному, 
чрезмерному психологическо-
му влиянию». Аргументиро-
ванное, чёткое разъяснение 
ситуации суд «принял во вни-
мание». 

С каждым заседанием об-
наруживалось всё больше не-
стыковок в доказательствах 
обвинения, а те, которые, ка-
залось бы, указывали на вино-
вность подсудимых, так и не 
были убедительно объяснены. 
Говорилось, что, решив пытать 
Тутаева электротоком, его ми-
зинцы полицейские обвязали 
проводами. Судмедэкспер-
тиза обнаружила на пальцах 
«покрасневшие участки кожи 
коричневого цвета, которые 
могли возникнуть в результате 
воздействия электротока». Но 
эти участки в виде точек, а не 
вокруг пальцев. Как это объ-
яснить, ни один из экспертов 
не ответил. Сам потерпевший 
тоже не мог показать, каким об-
разом ему обвязывали пальцы 
проводами. Многие выводы, 
носившие предположитель-

ный, вероятностный характер, 
суд не мог принять во внима-
ние. Сам потерпевший предпо-
читал хранить молчание. 

 Признаюсь, когда начались 
судебные заседания, жалко 
было парнишку: вот, мол, вда-
ли от дома в какую передрягу 
попал и ни за что пострадал. 
После первого заседания автор 
этих строк даже в редакцию 
его пригласил, хотел побольше 
узнать о его жизни. Магомед 
не пришел, и перед началом 
судебных заседаний избегал 
общения с журналистом. Те-
перь я понимаю почему. 

 

После окончания школы в 
2007 году Тутаев приехал 

в Воронеж и поступил в инсти-
тут МВД на радиотехнический 
факультет. Но городская жизнь 
закружила мальчика из кав-
казского аула, и он не учился 
постигать новое, необычное, 
интересное, а лишь посещал 
лекции и семинары. На втором 
году обучения был отчислен из 
института за неуспеваемость. 
По закону в этом случае здоро-
вый молодой человек должен 
быть тут же призван на ар-
мейскую службу. Вместо этого 
юноша спокойно отбывает 
домой, и чем он там занимался 
- неизвестно. Через год, в 2008 
году, восстановился в вузе, стал 
обучаться на третьем курсе по 
специальности: «Информа-
ционная безопасность теле-
коммуникационных систем». 
По ответам, которые он давал 
в суде, можно было предполо-
жить, что знания студента по 
своей будущей специальности 
были невысокими. 

Из учебной характеристи-
ки Магомеда Тутаева: «…За 
время обучения показал себя 
посредственным студентом, к 
обучению в институте долж-
ного усердия не проявляет, без 
уважительных причин пропу-
скает занятия, имеет академи-
ческие задолженности по ито-

гам зачётно-экзаменационных 
сессий. В общественной жизни 
института участия не принима-
ет». Впору задать руководству 
института МВД вопрос: как 
абитуриенты со столь слабым 
уровнем подготовки проходят 
через сито вступительных экза-
менов, почему в таком институ-
те учатся студенты, морально-
нравственные качества кото-
рых вызывают серьёзные во-
просы, почему так называемые 
«кураторы» (допрос свидетеля 
Ольги Пешковой показал это) 
не знают и не интересуются, 
чем занимаются молодые люди 
вне институтских стен? 

Возможно, эти два уголов-
ных дела сподвигнут не только 
руководство вуза, но и иные 
заинтересованные организации 
более внимательно проана-
лизировать: кто приезжает в 
Воронеж на учёбу и на работу, 
и чем на самом деле занимают-
ся здесь некоторые «гости»? 
Всплески немотивированной 
злобы и агрессии, связанные 
с межнациональными отно-
шениями, происходят в нашей 
стране всё чаще. И это не может 
не беспокоить. Приезжающих 
с честными намерениями, до-
стойно ведущими себя в наших 
краях, мы всегда рады видеть, 
но когда такие вот тутаевы на-
чинают «качать свои права» и 
слать проклятья в адрес народа, 
который сердечно приветил 
их, то, вероятно, стоит весьма 
серьёзно задуматься над про-
исходящим. 

Полтора часа судья Игорь 
Федотов читал приговор 

по этому уголовному делу. 
Кроме журналиста «Комму-
ны», в зале не было ни одного 
представителя прессы, и такое 
равнодушие СМИ тоже удив-
ляет – тема-то острейшая. 
Суд решил Меркелова Макси-
ма Вячеславовича и Липухи-
на Валерия Александровича 
оправдать по предъявленному 

им обвинению за отсутствием 
в деянии подсудимых состава 
преступления. Признать за 
ними право на реабилитацию и 
обращение в суд с требованием 
о возмещении имущественного 
ущерба и морального вреда. Не 
знаю, будут ли они требовать 
этого возмещения или удовлет-
ворятся тем, что суд восстано-
вил их честное имя. Вполне 
возможно, что прокуратура не 
согласится с вердиктом и по-
даст апелляционную жалобу, 
ведь прокурор в конце своего 
выступления в прениях по-
требовал для подсудимых пять 
лет лишения свободы условно. 
Словом, нельзя исключить ещё 
одну серию этого долгоиграю-
щего процесса. 

Наводит на размышления 
один момент. В этом деле после 
тщательного анализа суд не на-
шел состава преступления. Как 
же опытные работники след-
ственного управления по Во-
ронежской области сумели его 
обнаружить? Два года офицеры 
полиции Меркелов и Липухин, 
не имевшие прежде серьёзных 
нареканий, были изгоями в 
своих подразделениях: их от-
странили от должности, ото-
брали оружие, взяли подписку о 
невыезде. Два года их родные и 
близкие находились в нервном 
напряжении, лелея крохотную 
надежду на справедливость. 
Она пришла, но сколько стра-
даний претерпели люди. 

А кавказский юноша Маго-
мед Тутаев находится на род-
ной земле – в далёкой славной 
Ингушетии. Он, очевидно, хо-
рошо отдыхает от свалившихся 
на него неприятностей. Правда, 
в соответствии с приговором 
первого суда его поведение 
должно ежемесячно контроли-
роваться сотрудниками «спе-
циализированного государ-
ственного органа». Любопытно 
бы знать, насколько строго этот 
орган контролирует поведение 
осуждённого.

Хроника дремлющей ненависти

Виталий ЧерникоВ
Фото Михаила КвАсОвА

Полная версия цикла нахо-
дится лишь в семи общедоступ-
ных музейных собраниях. Экс-
понаты воронежской выставки, 
названной «Искушение», вы-
полнены в технике литографии 
с офортов Пикассо уже после 
смерти художника. 

- Этот проект – самый не-
обычный из того, что мы по-
казывали, - признался воро-
нежским журналистам куратор 
проекта Александр Щеляков. 

Через месяц после заверше-
ния цикла, в ноябре 1968 года 
он был выставлен в Париже. 
Стоит вспомнить, на каком 
историческом фоне творил 
87-летний Пикассо. В мае в 
Париже начались рабочие и 
студенческие волнения, ко-
торые ещё станут темой для 
множества книг и кинокартин: 
молодые французы, сформи-
ровавшиеся на фильмах Годара 
и Антониони, вдохновлён-
ные жизненным и творческим 
опытом хиппи и битников, 
кажется, впервые демонстра-

тивно противопоставили себя 
старшим. «Будьте реалиста-
ми, требуйте невозможного!», 
«Под мостовой – пляж!», «Вся 
власть воображению!» - эти 
лозунги и годы спустя будут 
вдохновлять юных бунтарей, в 
том числе и в России. 

В июне убит Роберт Кенне-
ди, баллотировавшийся на пост 
президента США. В августе 
советские танки вторглись в 

Прагу и пресекли попытку 
построения социализма с «че-
ловеческим лицом», погубив 
попутно и надежды на завтра 
чехословацких сверстников 
французских бунтарей: поэтов, 
художников, рок-музыкантов, 
кинорежиссёров. 

Французские студенты с 
их Ситуационистским Ин-
тернационалом и любовью к 
абсурдному юмору, конечно, 
шли по стопам сюрреалистов 
и дадаистов. Но в 1968-м твор-
чество тех, кто считался нова-
тором и революционером 40 
лет назад, уже должно было 
восприниматься молодёжью 
как искусство вчерашнего дня, 
прокисшие сливки. Наверняка 
некоторые сюжеты позднего 

Пикассо рассмешили бы юных 
максималистов из годаровско-
го «Мужского-женского» и 
«Мечтателей» Бертолуччи: де-
скать, старикан в эротическое 
помешательство впал. Вряд ли 
сие огорчило бы готовящегося 
покинуть этот мир гениального 
художника. Как не волновало 
Пикассо, оскорбит ли его твор-
чество чувства ханжей. 

Иные из работ, составивших 
цикл, весьма откровенны. По 
словам Александра Щелякова, 
«Пикассо иронизирует над 
сюжетами, героями, эмоция-
ми. Эта ирония очень яркая и 
открытая. Здесь важен один 
момент: Пикассо создавал этот 
цикл, погружался в этот мир 
страстей и эмоций, чтобы за-

быть об одиночестве и при-
ближающейся смерти».  Лозунг 
«Вся власть воображению!» он 
не мог не одобрить. Именно 
его, по сути, и воплощал. Да и 
к сексуальной революции, как 
нетрудно догадаться, Пикассо 
не мог отнестись иначе, кроме 
как с симпатией. Это, конечно 
же, почувствуют посетители 
выставки «Искушение». 

На склоне лет художник не 
утратил ни любви к гротеску, 
ни виртуозности: иные пер-
сонажи созданы с помощью 
одной линии. Названия Пи-
кассо дал каждой из работ под-
чёркнуто буквальные. Видимо, 
для того, чтобы авторская иро-
ния была ощутимее? «Старик, 
несущий факел Амуру, осёл, 

женщина и Арлекин», «Семь 
фигур с молодым человеком, 
несущим рыбу, и женщина, 
держащая птицу», «Обна-
жённая тянет за усы джентль-
мена», «Проказник надевает 
венок из цветов на бородатого 
человека с обнажёнными на-
блюдателями». 

- «Проказник»! А глазки-
то в разные стороны - шалун! 
– умилялась на открытии вы-
ставки какая-то зрительница.

Конечно, Пикассо предстаёт, 
что называется, «человеком 
эпохи Возрождения», с помо-
щью искусства посрамляющим 
ханжей и мракобесов, поэтом 
плоти, духовным соратником 
да Винчи, Рембранта и Рабле. 
Раз уж я упомянул последнего, 
добавлю, что атмосфера Suite 
347 карнавальная, а отчасти – 
цирковая. Пикассо-художник 
оглядывается назад, вспомина-
ет свои прежние творения – на-
пример, «Девочку на шаре». 

Среди множества безымян-
ных персонажей – шутов, кар-
ликов, католических священ-
ников, арлекинов, акробатов, 
- смешных, нелепых, порой 
трогательных, лишь у одного 
есть имя. Несколько раз само-
ироничный Пикассо изобразил 
себя в толпе.  Например, в виде 
бюста. 

А вот он сидит и смотрит на 
нас: смешной и беззащитный, 
с хитрой и немного грустной 
улыбкой. 

Империя чувств 
Вернисаж | Пабло Пикассо в Воронежском областном художественном музее имени И.Н. Крамского 
Художнику осталось прожить пять лет, когда он за 
несколько месяцев 1968 года создал свой самый 
масштабный и самый откровенный цикл Suite 347. 
Работ в нём действительно 347. 105 из них в эти дни 
могут увидеть воронежцы. Стало возможным это 
благодаря сотрудничеству музея имени И.Н. Крам-
ского с московской компанией «АртГит». 

Светлана ВороБьёВа

В Воронежском театре юно-
го зрителя состоялся благотво-
рительный концерт «Мелодия 
милосердия», организован-
ный Воронежским област-
ным отделением Российского 
Детского фонда. Идея этого 
мероприятия принадлежит 
заслуженному председателю 
Воронежского областного от-
деления Российского Детского 
фонда, народному учителю 
СССР Марине Картавцевой. 
Первый такой благотворитель-
ный концерт прошёл ещё в 2007 
году. После долгого перерыва 
«Мелодия милосердия» зазву-
чала снова. 

Праздник доброты начался 
ещё в фойе театра, где про-
ходила выставка-продажа 
работ детей из многодетных 
семей. Были там и гипсовые 

фигурки, и тканевые поделки, 
и аппликации. В каждом изде-
лии чувствовалась рука юного 
художника. Ценников рядом 
с работами не наблюдалось. 
Покупатели сами определя-
ли стоимость приобретаемой 
вещи. 

Перед началом концерта 
гостей приветствовали пред-
ставители Воронежской об-
ластной Думы: вице-спикер 
Ирина Транькова и предсе-
датель комитета по культуре 
и историческому наследию 
Александр Латушко. Они от-
метили, что быть многодетной 
матерью – это поистине ве-
ликий труд и важная миссия. 
Затем на сцену в образе Мери 
Поппинс вышла заместитель 
председателя правления Во-
ронежского областного отде-
ления Российского Детского 
фонда Лариса Зимина. Она 

представила своих соведущих 
Матвея и Тимофея Разанце-
вых. Концерт состоял из трёх 
блоков. В первом - выступали 
стипендиаты Детского фон-
да. Во втором - свои песни 
пели воронежские барды из 
клуба-студии «Парус», а также 
лауреаты детского бардовского 
фестиваля «Звёздочки Черно-
земья». А в третьем - известные 
воронежские поэты читали 
свои стихи. Концерт получил-
ся разноплановым и понравил-
ся как взрослым, так и детям. В 
завершение праздника зрители 
и участники хором пели песню 
«Дорогою добра». 

Организаторы надеются, 
что этот концерт станет еже-
годным. Собранные нынче от 
продажи билетов 128 тысяч 
рублей пойдут на проведение 
традиционной новогодней ёлки 
для подопечных фонда. 

«Мелодия милосердия» зазвучала вновь
общество | Собранные на благотворительном концерте средства пойдут на проведение ёлки для ребят из многодетных семей 

Песни в исполнении лауреатов детского бардовского фестиваля  
«Звёздочки Черноземья» понравились всем.
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Валерий казаноВ

По словам руководителя 
городского управления 
культуры Ивана Чухнова, 
уже проведён конкурс и 
выбран проект-победитель. 
Правительство Воронеж-
ской области готово со-
финансировать работы в 
объёме 50 процентов от 
необходимых средств, со-
ставляющих 10,2 млн руб. 
Ещё 5,1 млн руководитель 
управления культуры по-
просил главу города изы-
скать в муниципальном 
бюджете. Мэр Александр 
Гусев счёл это предложение 
разумным и попросил фи-
нансистов горадминистра-
ции проследить за тем, что-
бы необходимые средства 
были выделены раньше 
областных, что позволит 
ускорить начало работ.

Стоит напомнить, что 
конкурс на лучший проект памятника, посвященного до-
блести и славе воинов, погибших в локальных конфликтах, 
был объявлен управлением культуры администрации 
городского округа город Воронеж совместно с ветеран-
скими организациями в 2010 году. В нём приняли участие 
пять авторских коллективов. Лучшим был назван проект, 
подготовленный скульптором Алексеем Дикуновым и 
архитектором Романом Пупавцевым. За него проголосо-
вали члены комиссии, с ними согласились члены семей 
погибших. 

В качестве прототипа для памятника был взят образ 
26-летнего капитана Юрия Лукьянчикова, начальника 
разведки 191-го отдельного мотострелкового полка. Лу-
кьянчиков был награждён тремя орденами Красной Звезды 
(одним посмертно), медалью «Воину-интернационалисту 
от благодарного афганского народа», похоронен в Во-
ронеже на Юго-Западном кладбище.Членами комиссии 
было определено место возведения монумента – в сквере 
у Коминтерновского кладбища, где находится Храм иконы 
Божьей Матери «Взыскание погибших», на котором уже 
установлены мемориальные доски воинам - участникам 
локальных войн и военных конфликтов.

История с установкой в Воронеже памятника погибшим 
в локальных войнах и конфликтах длинная. Собирали на 
него деньги ещё в 80-х годах ХХ века. Потом было затишье. 
В 2010 году было публично заявлено, что к 425-летию Во-
ронежа, которое отмечалось в сентябре 2011 года, появится 
монумент в память о погибших в «необъявленных» войнах. 
Отшумел, отгулял праздник, но памятник так и не был 
установлен. И вновь председатель правления Воронежской 
региональной организации «Российского союза ветера-
нов Афганистана» Владимир Михайленко, председатель 
Воронежской общественной организации членов семей 
военнослужащих, погибших в Афганистане, на Северном 
Кавказе и других локальных конфликтах Виктория До-
бровольская принялись стучаться в двери чиновников, 
напоминая о долге перед теми, чья жизнь оборвалась на 
горных перевалах Афгана и Чечни. 

У каждого, кто прошёл тропами войны, ещё там, «за 
рекой», была мечта вернуться живым и сделать всё, чтобы 
память о погибших друзьях, сохранилась навечно. Влади-
мир Михайленко как-то рассказывал автору этих строк, 
что ещё в год вывода войск из Афганистана зародилась 
идея построить такой памятник и первой, кто вложила 
в него деньги, была певица София Ротару, выступавшая 
в то время с концертом в Воронеже. С той поры немало 
лет прошло, уже многих нет из тех, кто честно исполнил 
свой солдатский долг, и только сейчас наконец-то принято 
решение построить мемориал в областном центре. «Ком-
муна» поздравила Владимира Михайленко, Викторию 
Добровольскую с победой. По-другому не скажешь. Ведь 
именно они сумели довести начатое дело до конца, тем 
самым выполнив долг перед павшими.

- Я рад, что процесс пошёл, - сказал 
Владимир Григорьевич. – Но 

это лишь первый шаг. В 
настоящее время проект 
памятника с соответствую-
щим благоустройством и 
озеленением прилегающей 
территории согласован и 
готов к реализации. Ждёт 

команду и Алексей Ди-
кунов. Как только деньги 
поступят на счёт, только 
тогда можно будет смело 
заявить, что к 25-й годов-

щине вывода войск из 
Афганистана памятник 
откроем.

Долгой 
дорогой… 
памяти
Памятник воронежцам, погибшим  
в Афганистане, Чечне, других локальных 
войнах и конфликтах, установят  
в областном центре в 2014 году

Таким он был на войне 
(Юрий Лукьянчиков, началь-
ник разведки 191-го отдель-

ного мотострелкового полка. 
Афганистан, провинция 

Газни, 1984 год).

...А таким он предстал 
в собирательном 

образе советского 
солдата  

(проект скульптора 
Алексея  

Дикунова  
и архитектора  

Романа  
Пупавцева,  

Воронеж,  
2010 год). 

Первые зрители выставки «Искушение». Одна из работ Пикассо.

В 2014 году отмечается 25 лет со дня вывода 
советских войск из Афганистана. На очередном 
планерном совещании в мэрии был рассмотрен 
вопрос о финансировании работ по установке в Во-
ронеже памятника воинам-интернационалистам. 
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

«Немец», не напрягаясь, 
словно там и не было этих 
сумасшедших тонн веса, снял 
стальную капсулу с подстав-
ки. Очень медленно  корпус 
шлюза поплыл вверх. А внизу 
рабочие канатами старались 
удержать многотонную бочку 
в нужном направлении. По-
требовалось около полутора 
часов, чтобы Demag береж-
но «поднёс» ценный груз  к 
транспортному порталу, где на 
26-метровой высоте установ-
лена специальная тележка и  
смонтирован рельсовый путь, 
ведущий внутрь здания реак-
тора первого энергоблока. 

Это лишь первый, види-
мый  этап, который завершится 
перемещением корпуса между 
наружной и внутренней за-
щитными оболочками здания 
реактора. Установка шлюза в 
проектное положение позво-
лит приступить к последней 
операции: натяжению систе-
мы преднапряжения, которая 
представляет собой  специ-
альные металлические тросы, 
многократно усиливающие 
прочность гермооболочки. 

Операция прошла успеш-
но. Корпус шлюза аккуратно 
уложили на тележку. Директор 
МСУ-4 ОАО «Энергоспецмон-
таж»  Юрий Абраменко рабо-
той своих людей доволен: 

-Квалификация специали-
стов была доказана на монтаже 
корпуса реактора, парогенера-
торов. Люди знают своё дело 
– это профессионалы. До-
статочно много времени ушло 
на подготовку этой операции.  
Энергоблоки с реакторами 
ВВЭР-1200, которые здесь 
устанавливаются, головные, 
многое делается впервые, да и 

само оборудование уникаль-
ное. 

Шлюз  играет важную роль 
в системе безопасности. Не-
даром его ещё называют транс-
портным коридором. Именно 
через шлюз в ходе планово-
предупредительного ремонта 
и во время замены ядерного 
топлива в реакторный зал осу-
ществляется доставка грузов. 
При перемещении грузовой 
платформы по рельсовому 
пути поочередно – как в от-
секах космического корабля 
- открываются и закрываются 
ворота шлюза. Таким образом, 
обеспечивая герметичность 
реакторного отделения, шлюз 
защищает персонал станции и 
окружающую среду от радио-
активного воздействия. 

Кстати, на российской АЭС 
транспортный шлюз такой 
конструкции используется 
впервые. Это обусловлено 
инновационной компоновкой 
и дизайном НВ АЭС-2. Ранее 
аналогичное оборудование, 
разработанное специально 
для энергоблоков нового по-
коления, было установлено 
на АЭС «Бушер» (Иран) и 
АЭС «Куданкулам» (Индия), 
построенных по российским 
проектам. 

...Ещё один важный этап в 
строительстве атомной стан-
ции позади. Сегодня здесь счёт 
идёт на часы, минуты и даже 
секунды. В штабе сооружения 
Нововоронежской АЭС-2 уста-
новлен монитор, показываю-
щий обратный отсчёт времени 
до пуска первого энергоблока, 
который запланирован на 22 
декабря 2014 года. В тот день, 
когда поднимали транспорт-
ный шлюз, табло напоминало, 
что до завершающего события 
остаётся  390 дней. 

Заключительный  
аккорд в атомном 
исполнении
начало  |  Страница 1

поздравительная открытка

Реклама

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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Депутату Воронежской городской думы, директору школы №54 

Ольге Михайловне ТернОВых
Уважаемая Ольга Михайловна!
Сердечно поздравляем Вас со знаменательным 

юбилеем! 
За годы трудовой деятельности Вы показали 

себя мудрым руководителем, замечательным 
специалистом как в педагогической деятельности, 
так и в политике. Коллеги, избиратели и все, кому 
довелось с Вами работать, высоко ценят Ваши 
профессиональные качества, широту интересов. 
А это самая высокая и значимая оценка любой 
работы.

Ваша целеустремленность и желание добиться 
справедливости для тех людей, которые доверили 
Вам право представлять их интересы в Воронеж-
ской городской думе, – вызывают восхищение. 

Для своих избирателей Вы – больше, чем просто 
депутат. Вы – помощница, неутомимый борец за 
интересы округа, человек, который всегда выслу-
шает, поможет добрым словом, советом и делом. 
Нельзя не отдать должное Вашей неиссякаемой 
энергии и неравнодушному отношению к реше-
нию ответственных задач. 

Особенно хочется отметить, что Вы еще и за-
мечательный, чуткий, редкой доброты человек и 
яркая, очаровательная женщина! 

От всей души желаем Вам дальнейших успехов 
в работе! Счастья, благополучия, здоровья Вам и 
Вашим близким!

Депутаты и сотрудники аппарата  
Воронежской городской думы.

Сегодня исполняется 155 
лет со дня кончины Е. П. 
Ростопчиной. Текст публи-
куемого ниже некролога 
только что получен из Рос-
сийского государственного 
архива литературы и искус-
ства (Москва). Он не был 
напечатан своевременно и 
только теперь, через полтора 
с лишним века представилась 
возможность познакомиться 
с его скорбным содержанием. 
Орфография оригинала со-
хранена.

«Графини Ростопчиной не 
стало; осталась раба Божия 
Евдокия. Не стало пылкой, 
восприимчивой, даровитой 
писательницы: остаётся трид-
невная гостья на земле, чуждая 
земным печалям и радостям, 
свободная от оков людской 
суеты, недоступная тщеславию 
искателей мимолётной славы. 
Теперь и не время говорить о 
ея сочинениях. Да кто же не 
знает их, кто не читал ея сти-
хотворений? Над гробом поза-

бываются все недоразумения 
и досады, все предубеждения 
и пересуды.

Придёт пора - оценят тру-
ды ея безпристрастно, отсеят 
золото от примесей.

Трёх недель не дожила она 
до 47-летия: 23 декабря 1811 
года родилась она, 3 декабря 
1858 года скончалась.

Три месяца неукротимая 
болезнь снедала обреченную 
на смерть врачами и наукой. 
Три месяца в смирении и в 
молитвах терпела она поч-
ти беспрерывные страдания. 
Плоть истлевала, дух светлел 
и укреплялся.

Так за несколько дней до 
кончины ей мечталось, что 
два Ангела принесли ей белый 
покров и белую тесьму к похо-
ронам. «Как хороша в гробу,» 
говорила она.

Так за пять дней она почув-
ствовала, что брат ея <Дми-
трий> приехал в Москву из 
Парижа и настоятельно про-
сила, чтоб послали за ним на 
железную дорогу. Послали 
- брат приехал!

Настроение души ея было 
таково, что она думала видеть 
и слышать Спасителя: «По-
терпи! (сказано ей) ещё не-
много дней пострадать тебе!» 
Накануне 3 декабря она глу-
бокосмиренно говорила про 
себя: «Люди добрые, простите 
меня!»

И много добрых людей 
окружили гроб покойницы, с 
молитвою в сердце и со слеза-
ми на глазах.

Муж, сын, две дочери, брат 
и все родные напутствуют 
душу усопшей скорбью и лю-
бовью.

В ней не было лукавства; 
откровенна и доверчива, как 
дитя, она не только прощала, 
но совершенно забывала оби-
ды, которые в первую минуту 
сильно волновали женщину-
поэта.

Помолитесь о ней, добрые 
люди!»

Некролог этот датирован 
4 числом декабря 1858 года. 
Авторство его не указано. Нет 

также сведений о том, в каком 
издании его предполагалось 
разместить, почему этого не 
было сделано и как его руко-
писный текст попал, в конце 
концов, в архив. Скорее всего, 
некролог писался кем-то из 
самых близких родственни-
ков. Об этом свидетельствуют 
некоторые детали, которые 
могло знать только самое бли-
жайшее окружение почившей 
графини. Выразительность 
содержания и грамотность 
дают основание с большой 
вероятностью считать, что 
перо было в руках либо овдо-
вевшего графа Андрея Фёдо-
ровича Ростопчина, либо брата 
Дмитрия Петровича Сушкова, 
неожиданно приехавшего из 
Парижа в Москву в самые по-
следние и мучительные дни 
жизни сестры. И тот, и другой 
обладали незаурядным лите-
ратурным даром. 

Несмотря на свою светскую 
жизнь, графиня-поэтесса была 
очень религиозна. В той дере-
вянной церквушке, что стояла 
в Анне на месте нынешнего 
великолепного Христорожде-
ственского храма, она часто об-
ращалась с жаркой молитвой к 
Господу. Раба Божия Евдокия 
просила о прощении. Просила 
о здравии детей. 

В одном из ростопчинских 
стихотворений аннинско-
го цикла есть такая строка: 
«Верю друзей поминанью 
далёкому...» Хорошо бы, если 
кто из нынешних почитателей 
её высокого таланта догадался 
сегодня сходить в храм и за-
жечь хотя бы поминальную 
свечу...

«Верю друзей 
поминанью далёкому...»
лица эпохи | Неизвестный некролог Евдокии Ростопчиной
Многие знают, что крупнейшая поэтесса, проза-
ик, драматург и переводчица первой половины XIX 
века Евдокия Ростопчина своей жизнью и твор-
чеством связана с нашим воронежским краем. В 
селе Анна Бобровского уезда находилось имение 
Ростопчиных, где графиня в общей сложности про-
вела почти шесть лет. Сюда она привозила релик-
вию - черновую тетрадь Пушкина, переданную ей 
Жуковским после похорон великого поэта. Здесь 
оплакивала весть о гибели на дуэли Лермонтова, 
одного из самых близких друзей. Сюда ей слали 
письма Одоевский и Вяземский, другие выдающие-
ся современники. Здесь она родила троих детей - 
дочерей Ольгу и Лидию, сына Виктора. 

Виталий ЖихареВ Евдокия Ростопчина.

Одно из самых сложных и труд-
ноподдающихся лечению болезней 
кожи – псориаз. Люди, столкнувшиеся 
с этим заболеванием, годами пытаются 
найти облегчение мучительным сим-
птомам. В надежде обрести спасение 
многие ездят в столичные клиники, 
тратят большие деньги на диагностику 
и лечение. А между тем в Воронеже вот 
уже несколько лет успешно действует 
Клиника лечения псориаза, где рабо-
тают опытные и квалифицированные 
врачи, имеющие большую практику. 

- Псориаз, безусловно, ухудшает 
качество жизни человека, доставляет 
ему неудобства, вызывает диском-
форт, - рассказывает руководитель 

клиники Александр Медведев. - При 
сильном прогрессировании заболе-
вания возможна потеря трудоспо-
собности, поэтому лечение псориаза 
нужно начинать при первых прояв-
лениях симптоматики. К сожалению, 
полностью избавиться от псориаза 
невозможно, но можно остановить 
прогрессирование болезни и умень-
шить его проявление. Чтобы добиться 
максимального эффекта, лечение 
псориаза в нашей клинике осущест-
вляется одновременно несколькими 
методиками. После прохождения 
курса пациенты отмечают облегчение, 
положительно отражающееся на их 
самочувствии и настроении.

Болезнь обостряется, как прави-
ло, зимой. Тогда на коже различных 

участков тела появляются высыпания 
в виде бляшек красноватого цвета, ко-
торые обычно сопровождаются шелу-
шением и мучительным зудом. Иногда 
в области пораженных участков кожи 
возникают трещины и нагноения. 

Врачи предупреждают – в попыт-
ках избавиться от псориаза не стоит 

заниматься самолечением, обращать-
ся к народной медицине и пытаться 
устранить недуг покупкой какого-
либо разрекламированного препарата. 
Лечение псориаза – сложное меро-
приятие, которое должно назначаться 
и контролироваться врачом. 

- Специалисты нашего Центра про-
ведут диагностику, определят степень 
поражения, особенности течения 
заболевания и назначат индивиду-
альное лечение, - отмечает Александр 
Медведев.

Помимо псориаза дерматологи 
клиники могут помочь избавиться 
практически от всех заболеваний 
кожи - воспалительных (пиодермия, 
фурункулез, фолликулит, стрепто-
дермия), вирусных (герпес, папилло-
мавирус, кондиломы), паразитарных 
(демодекоз, лейшманиоз, актиноми-
коз); наследственных (кератодермия, 
ихтиоз); аллергических (крапивница, 
экзема, токсидермия); аутоиммунных 
(склеродермия, красная волчанка); 
нейродерматозов (нейродермит, ато-
пический дерматит, кожный зуд); 

нарушений пигментации (витилиго, 
лейкодерма, гемосидероз, пигментные 
пятна); дискератозов и предраковых 
состояний (кожный рог, гиперкератоз, 
папиллома, невусы).

- Если вас беспокоят проблемы с 
кожей, обращайтесь к нам, - говорит 
Александр Медведев. - Вы можете 
сделать это по электронной почте 
или по телефону. А если у вас есть 
заключение специалиста, к которому 
вы обращались ранее, или вы уже про-
ходили лечение, не забудьте взять его 
с собой. Специалисты нашей клиники 
гарантируют анонимность и высокое 
качество лечения.

Европейская клиника «Сиена-Мед»  
располагается по адресу:

г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 
д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 
Наш сайт в Интернете 

www.sienamed.ru 

Лицензия ЛО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. Выдана 
департаментом здравоохранения Воронежской области. 

На правах рекламы.

Центр лечения псориаза
здоровье | Европейская клиника «Сиена-Мед» предлагает современные методы лечения кожных заболеваний

ПРИёМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

Человеческая кожа – орган, с одной стороны, очень прочный, с 
другой, очень хрупкий. Причины заболеваний кожи могут быть 
самыми разными. Но какими бы они ни были, развитие болез-
ни часто зависит от «психогенного фактора». Любой стресс – и 
кожа готова отреагировать высыпаниями, воспалениями, 
зудом, покраснениями. Недаром говорят: «Почернел от горя», 
«позеленел от злости», «побагровел от ярости».

марина Калинина

Лечение в клинике начинается  
с доверительной беседы.

«Бронза» – лучший результат
В Воронеже прошёл абсолютный чемпионат России 

по греко-римской борьбе. Его организаторами вы-
ступили Управление физической культуры и спорта 
Воронежской области, ВРОО «Федерация спортивной 
борьбы» совместно с Федерацией спортивной борьбы 
России.

За звание чемпиона в спорткомплексе «Звездный» 
боролись спортсмены 1996 г.р. и старше из двенадцати 
субъектов РФ. Воронежец Никита Шкарин завоевал 
бронзовую медаль в весовой категории до 120 кг. В весо-
вой категории до 96 кг лучший результат из воронежских 
спортсменов показал Роман Дробышев, занявший пятое 
место. А абсолютным чемпионом стал 23-летний спорт-
смен, уроженец Азербайджана Турал Азимов, который 
ныне представляет Тюменскую область.

А в Южно-Сахалинске прошло первенство России по 
греко-римской борьбе среди юношей 1998-1999 г.р. На 
ковёр Дворца спорта «Кристалл» выходили бороться за 
медали около трёхсот спортсменов практически из всех 
регионов страны. Организатором соревнований выступи-
ли Министерство спорта России, Федерация спортивной 
борьбы России и Федерация спортивной борьбы по Са-
халинской области.

Как сообщает Центр спортивной подготовки сборных 
команд Воронежской области, наш регион представляли 
два борца: Даниил Круглик и Константин Шибиров. В 
весовой категории до 85 кг Даниил Круглик завоевал 
бронзовую медаль. В весовой категории до 96 кг Констан-
тину Шибирову чуть-чуть не хватило опыта и мастерства, 
чтобы попасть в число призёров. В итоге Константин 
занял пятое место.

Рейтинг растёт
Воронежская теннисистка Мария Марфутина приня-

ла участие в двух представительных турнирах - Samsung 
Cup, прошедшем в Москве, и Кубке РТТ, состоявшемся 
в Химках. В столице Мария заняла четвёртое место, 
выступая в одиночном разряде. На Кубке Российского 
теннисного тура Марфутина показала такой же резуль-
тат, но уже выступая в паре с москвичкой Вероникой 
Кудерметовой. Заняв первое место на предварительном 
этапе, Марфутина и Кудерметова неудачно выступили 
в финале.

Тем не менее рейтинг Марии Марфутиной растёт. Сей-
час она занимает 4-е место в рейтинге РТТ среди девушек 
до 17 лет и 22-е место в мировом юниорском рейтинге. 
Также воронежская теннисистка получила приглашение 
в юношескую сборную России до 19 лет.

Не сдавать позиции
В очередном туре высшей лиги баскетболисты 

«Согдианы-СКИФа» встретились в Самаре с командой 
«ЦСК ВВС – Красные крылья». Этот коллектив уком-
плектован в основном молодыми игроками и является 
фарм-клубом основной команды, выступающей в элитном 
дивизионе. В первой игре воронежцы без особых усилий 
«разделались» с хозяевами площадки, победив их со 
счётом 75:63. А вот в повторном поединке «скифам» при-
шлось потратить немало усилий, чтобы добиться победы. 
Сопротивление «лётчиков» окончательно было сломлено 
лишь в четвёртой «четверти», а итоговый результат - 86:74 
в пользу воронежцев.

Ориентир – места на пьедестале
В Крымске прошёл финальный турнир первенства 

России по футболу среди женских команд первого диви-
зиона. Наш регион на этих соревнованиях представлял 
клуб «Стройуниверсал-ШВСМ». Двенадцать команд-
участниц турнира были разделены на две группы. Наши 
девчата в группе «В» сыграли вничью с красноярским 
«Енисеем» - 1:1, проиграли «Родине» из Екатеринбурга 
- 1:2 и одержали три победы над иркутским «Рекордом» 
- 1:0, ижевским «Зенитом» - 2:0 и екатеринбургским 
клубом «УПИ-ЯВА» - 2:1. Заняв в подгруппе второе 
место, подопечные Натальи Чирвы вышли в полуфинал, 
где с разгромным счётом 1:9 проиграли будущему по-
бедителю турнира - столичному «Чертаново». В матче 
за третье место «Стройуниверсал-ШВСМ» встретился с 
ФК «Уфа». Основное время победителя не выявило, а в 
серии пенальти чуть удачливее оказались представители 
Башкирии - 4:3.

Таким образом, воронежские футболистки заняли 
четвёртое место, что является лучшим достижением 
нашей команды. В двух других финальных турнирах, в 
которых принимала участие ШВСМ, результаты были 
не столь впечатляющи: седьмое и девятое места. Что ж, 
очередной рубеж взят, и теперь нашим девчатам нужно 
настраиваться на места на пьедестале.  

Успешное выступление
Продолжают выступления в Молодёжной хоккейной 

лиге дублёры воронежского «Бурана». Подопечные Ан-
дрея Лунёва провели матчи в подмосковном Дмитрове, 
где дважды одолели ХК «Дмитров» - 4:1 и 2:1. После по-
бедной серии игр ХК «Россошь» вышел на первое место в 
дивизионе «Центр». Первый этап первенства фарм-клуб 
«Бурана» завершил домашними матчами с саровской 
«Ракетой», в которых соперники очки поделили поров-
ну - 3:1 и 1:2.

Успешное выступление ХК «Россошь» не осталось 
незамеченным департаментом проведения соревнований 
МХЛ. Главный тренер россошанцев Андрей Лунёв полу-
чил приглашение в тренерский штаб сборной «Запада» 
на матч Кубка Поколения, который состоится 18 января 
в городе Учалы.

 Леонид ХРУЩЁВ.

Жёсткое столкновение.
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тАЛАНты ИЗ НАРОдА

На него съехались свыше 
150 участников из Воронежа и 
ряда районов области. Мастера 
декоративно-прикладного ис-
кусства показали своё умение в 
более чем 60 видах творчества. 
Это и вышивка, и резьба по 
дереву, и графика, и многое 
другое. 

Как отметил заместитель 
главы администрации Гри-
бановского муниципального 
района Николай Лушников, 
интерес к подобным форумам 
возрастает год от года. Осо-
бенно со стороны тех людей, 
кто неравнодушен к сохране-
нию и продолжению самых 
лучших традиций древности. 
Представляя своё творчество, 
мастера не просто рассказы-

вали о своём ремесле, но и 
делились опытом в тонкостях 
плетения из бумаги, вязания 
крючком, канатоплетения, 
изготовления макраме... Соб-
ственно, этим и был интересен 
сам фестиваль. 

Кстати, самих организато-
ров фестиваля представляли 
Павел Черенков (резьба по 
дереву) и Ирина Чешева (пле-
тение из бисера). 

Особый же интерес у участ-
ников вызвала техника «Эбру» 
- искусство рисования на воде. 
Его виртуозно продемонстри-
ровала Юлия Дмитриенко из 
Аннинского района. 

Все мастера декоративно-
прикладного искусства – а это 
более 80 человек – были от-
мечены значками с эмблемой 
«Города мастеров».

«Город мастеров»
В Грибановке прошёл межрайонный  
фестиваль по декоративно-прикладному 
творчеству
Сергей лЬВоВ


